





座談会

# 会津百年をしのぶ

## 先覚者の功績を振り返って

日本の夜明け——御一新。明治元年から百年を経た今日、先人の偉業をしのび、豊かな会津への新たなる決意を、高橋。山口両県文化功労賞受賞者をお招きし、高瀬市長と語り合っていただきました。

先覺者十二人は

## 会津藩二百年の遺産

市長 先生、遠いところをわざわざ……。  
高橋 いや、私は会津といふと、何だか他人ごとに済ませませんで……。どうも根っから会津にほれこんでしまいますね……。  
市長 先生の自由民権運動の研究は、定評のあるところです。そうした意味からも会津とは縁が深いわけですね。

年の遺産の年ですね。私は重きといつておいて会津でしたね。柴五郎と出山口出兵学校の第一番だった

**高橋**　いや、私の教員の振り出しへは、この会津からで、会津はもう第二のふるさとです。二人の子供も会津で生まれていますし…。

(ここで山口先生着席) 山口 いやどうも遅れて  
しまいました。

いにけんそんし照れる)  
市長 明治百年記念で、県は先覚者三十人を顕彰しましたね  
高橋 発表になつた時、会津は何人かと數えたら十  
二人でしょう。三十人のう

山口 出羽さんは、海軍兵学校の第一回の卒業で、一番だったときいています。それは、やはり会津藩三百五十九年の遺産のような気がしましたね。私は、会津の歴史(歴史)重さといったものを感じましたね。そして、明治期において会津から二人の軍人柴五郎と出羽重遠が入ってまいりました。

日露大戦の時は、例の日本軍海海戦で快勝した陰の作戦を練つた人で、東郷大将に非常に感謝された人です。非常・長としても、考え方

られたんだでしょうね。  
柴さんもやはり、大手柄  
をたてています。例の明治  
三十三年の義和團事件でわ  
柴さんくらいの世界の勳章を  
持つた人はないといわれて  
人ですよ。武だけでなく知  
の人であり、また文の人であ  
もありました。

高橋 そういえば、私は今度の選にもやはりますが、弟の五郎よりも兄の些四郎の方に興味がありますね。当時は会津出身の政治家では、ただ一人の国際的な人ですね。さらに文が立つ

例の「佳人」奇遇は、當時ベストセラーで、大変な人気でしたね。今の政治家でこのような人は全然いませんからね。」  
山口　そうですね。今の政治家は心細いですね。

市長 明治の人は、骨が一本通っていますね。政治

家ののみならず、経済人でも特に私が今度の顕彰で感じましたのは、十二人とも会津におられた方でなく、大半部分、会津から出られて、中央で名を成した方が多いですね。地元の方は、初瀬川健増さんだけですね。それから、高橋先生のい

われた会津藩三百年の歴史の重さがかかるでいる十三人だというお話しですが、この中でその重さのががっていないのは、野口英世博士くらいですね。

動の前半は会津ですよ。  
市長 そうですね。地元の方は少ない。  
そこで私は、この会津の風土というものを感じるのですが、地元では伸びず、他所で成功するという面ですね。

高橋 会津のイメージは裏日本的で、狭い地縁意識がつよく、保守的で、進歩的でないという感じですね。しかし外に出ると大いに花形になる。封鎖的な会津の形になる。

## 新世紀を築く決意を

## 盆地的な考え方が問題

高橋 そうした面では、

いろいろ変つて行くと思い  
ますが、この会津の自然は  
変わらない。それを見ていろ

会津人の心中に育くまれた内陸的な思考というか封鎖性、視野の狭きが強かった

鋭性が社會の猶太が強いために思つたのですよ。ですから競争意識が東北本線の沿線地帯にござる。上場の、敵

域に比べると弱いし、激しい競争に打ち勝つという根性がないものではない

か。現に会津若松で最近の経済界を握っているのは他県の人人が大部分と聞きます

市長 私は会津人の良さと  
悪さの両方を持ちながら  
しね。

世の中に役に立つのではな  
いかと思いますね。短期間

風土が、会津人の人となりに影響を与えているんですね。山口　生まれて育つまで風土からうける影響は大きいが、今度顕彰をうけられる会津出身の先覚者は、風土というよりも、戊辰戦後の衰退した時代、どうして郷里に止まつていては何もできないということが、大きく働いていたと私は思います。

か秋田とか、米のとれるところが富の集積地であつたわけで、そうしたところは経済的にも文化的にもかなり他の土地より進んでいたわけです。

しかしこれからはちがいますね。新しい時代は、やはり別の経済があるわけですから、流通機構をよくするなど、複雑な問題があるわけです。

## 氣骨のある民権運動

### 厚味ある会津の明治人

山口 話しは変わりますが明治に起つた現象は、さまざまな問題がありましたね。例のヤーヤー一揆や自由民権運動など……。

市長 私は、自由民権運動は、会津では会津なりの表われ方をしていると思いますよ。会津は三百年の藩政の上で安定していたが、しかし明治になつて朝敵として、諸藩からいじめられてから、会津人の考え方があつて、いつたのではないでしょか。そうしたことからこの運動が会津に深く根をわろしたのですね。

民権運動の中心は、肝煎層でしたね。さらに三方道路の開設にあたっては漆器業者、酒造業などの商人層が賛意を表わし、三島県令に積極的に協力している。いわば農民と商人とが相対していましたのですね。



高橋氏

山口 話しは変わりますが、この周辺ではかなり違つていたのでしょうか。

高橋 戊辰戦争で肝煎層が自分たちより下の農民層にヤーヤー一揆でやられ、そして明治十二、三年ころには藩からはなれて、自分たち自身を指導する自覚が出て来たことが、この運動へ走つたのではないでしょ

ますね。京都の今日の基礎を築いた山本覚寿さんとか、幕末に会津藩の命でヨーロッパを視察した海老名季昌、この人は若松の初代町長になつた人ですが……。

市長 その妻、海老名リンは、社会事業に生涯を捧げていますね。

高橋 山川捨松は、明治四年ころ岩倉具視といつしよに渡米したわけですが、一行五名の女性の中に、会津藩の娘が選ばれたことが不思議ですね。当時は朝敵の汚名が除かれていないので、白虎隊の意味づけしようからね。彼女が選ばれた特別ないきさつがあるのです。

市長 白虎隊の意味づけは、時代と共に変つてくると思うのです。しかし、献身思ふのです。

高橋 先祖が残してくれた業績を、今度は、後世に伝えるためにガッチャリしたものを作る義務があると思います。

幕末の激しい動乱から現代までを写真で綴った郷土史の決定版！  
申し込みは、市役所内会津若松市出版会へ。定価2,500円

導権を握つた。しかし会津藩の場合は、戊辰戦争でも序列はくずれず、下層士族は腕をふるう場がなかつた。それで明治十年代になつて、門奈茂次郎などは典型的な働きをした。そして、会津人には薩長の奴等いう感情がありますからね。それが報復意識となるわけです。

山口 会津出身ではありませんね。それで、明治八年文部省から第一回のアメリカ留学生となつたかった人に、高嶺秀夫という人がおられる。この人は明治八年文部省から第一回のアメリカ留学生となりました人で、三年間、アメリカの師範学校に学び、帰国後は、いまの教育大学の前身の高等師範学校校長になら

ますね。それからでなく、今日の芸術大学の前身、東京美術学校長や東京音楽学校長をされ、文化財保護に力をつくし、日本の文化財保護行政のもとをつくつた人で

れ、全国の学制改革に大きな功績を残された方で、日本教育の基礎を築いておられる。

そればかりでなく、今日の芸術大学の前身、東京美術学校長や東京音楽学校長

## 先人の業績かみしめ やめたい盲目的な歴史贊仰

### 高橋 戊辰戦争を中心とした過去の会津藩の栄光の評価の仕方、考え方の違い

市長 それから我々はどう向うかという姿勢が変わつてくると思う。「白虎隊に続け」とするか、「白虎隊の悲劇をくりりかえしてはならない

それを克服していかなくてはならない」——という展望に立つて、白虎隊の意義はどういうもの

か、自分で考えさせてみることによつて、意味が出てくるのです。

市長 白虎隊の意味づけは、時代と共に変つてくると思います。しかし、献身思ふのです。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものと思います。ただ、い

までも、考

すから、これから教育的な意味で白虎隊を取り上げていくとなると、白虎隊はこうした点が偉かつたという押しつけでなくて、歴史的展望の上に立つて、白虎隊の意義はどういうもの

か、自分で考えさせてみることによつて、意味が出てくるのです。

市長 それは、時代と共に変つてくると思います。しかし、献身思ふのです。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

それから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

それから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

それから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

それから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

それから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

それから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

それから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

それから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

それから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

それから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

それから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

それから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

それから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会がなさすぎ

るものだと思います。ただ、い

までも、考

すから、約十年前まで

山口 会津藩きつての優秀な家系ですね。

市長 そのとおりです。たまたまは考える機会

争の評価とか意味づけなどを私なりにいわうとすると、いろんな目に見えない抵抗があつたのですが、いま会津を離れていると自由に物がいえる。もし今もそうした抵抗があつて、あまり物をいわない方が無難だといつていたのでは、脱皮できないと思います。自由にいえる方向に持っていくないと、百年後はなにも残らないくなるのではないかどうか。白虎隊は、生きているうち非常に苦労して脇まで切つて、百年たつてまた使われているという感じ――。日銭をとることだつたら会

**市長** 今までの歴史の上に立って、新しく歩む、未来を創造すること、これ最も基本となるのはなんでしょうね。

明治百年を記念して、先覚者の功績をしのび、今後の会  
津発展を語る左から高橋氏、高瀬市長、山口氏（第1議員室で）

## 会津の発展は教育から 歴史を生きた教訓に

**市長** 一番大切なことは、どういう教育をするか、どういう施設をつくるかということよりも、街の中にそろしたふんい氣があるかないかということが非常に問題であると思います。会津藩のいろんな伝統を基礎にして、こうした十二人の人が明治から今日まで百年の間に世に出たということは、教育制度や学校があつたということも、もう一つ大切なことだと思います。今後も教育に関する制度や施設は当然必要ですが、そうしたものだけで、教育

育制度がつかりしていくばかりか、みんなが教育を重んじていたからだと思思います。何んといつても國づくりは人づくりからですよ。戊辰戦後、明治二年二月に若松市民は後継者の育成のために、学校を建ててくださいと早くも民生局に嘆願書を出しますよ。会津の人は教育を尊重するのが伝統ですよ。街のすみずみで浸透させなければなりませんね。

市長 一番大切なことはどういう教育をするか、どう

津藩に申し訳ないですよ。  
昭和年代の人たちはこうい  
うことをやつた、あるいは

作つたというものが後世にいい伝えられることをしなければ。

を尊重する風潮が若松から  
なくなれば、もつとみじめ  
ではないでしょうか。

それから、先覚者の業績  
先人の犠牲をふまえて、歴  
史の重さをどつしりとした

昭和四十一年度県文化功勞賞受賞者  
棚倉高校教頭  
市文化財保護委員会委員長  
昭和四十三年度県文化功勞賞受賞者  
高橋哲夫  
会津若松市長  
口平孝喜  
瀬喜左衛門  
高

か教材はみなきつていて、ことだと思ひます。  
高橋 教育と関連するもので、いま県では本格的な歴史資料館の建設が始まりました。が、おそらく県内からいろいろ史料を集めるわけでしょう。その時に、余津藩以来のユニットを持つて会津のものを散逸してはだめなんですよ。史料はその地にあって価値があるのであって、できればその家にあるのが一番いいのだが、なくなるおそれがあるから、会津のものは会津に保存できる施設が必要であるわけです。

う意味で、会津の文化の流れを、その遺品によって見られるよう陳列されていま  
す。歴史に富む都市としては当然のことですよ。運  
送がかかるくらいです。私も機  
会あるごとに史料館建設  
を主張して来てるんです  
が……。

立派な史料館でも造つて、學問的に立証されたものを一堂に陳列してほしいと思ひます。

ただ今予約受付中!

# 会津の歴史

申込みは会津若松市出版会へ  
(電話でも受付ます。3-1-1111へどうぞ)

金津の歴史を、この一冊に叢書へ

監修者 東北大学教授 豊田

已盡修者：東北大學教授 袁由  
口述筆者：東北大學教授 袁播寧

□執筆者 東北大学教授 高 橋 富  
澤山橋泰司子吉川教諭

県立福島西女子高校教諭 竹川重一

県立棚倉高校教頭 高橋哲

予約特価 1,500円（定価1,800円）

市消防署に十月十八日から、本市で初めてのはしご車＝写真＝がお目見えました。

ビル火災に備え、高さ15メートル

このはしご車のお値段は九百三十五万円、そのうち三百万円を、最近中高層ビルの多くなつた本市の消防に役立ててと、竹田病院が寄付しました。このはしご車によつて①中高層ビルの火災でも途中の階から侵入し、消防救助ができる。②平屋の火災でも、上から放水ができる消火時間が短くなる。③避難救助に多くの偉力を発揮するなど、多くの利点を持つています。これから消防が期待されます。なお、入魂式は十一月四日市民会館前で行なわれる予定です。

の大人なら三人まで乗  
りこめるバスケットがついており、放水銃やスロー  
ダンという避難器具がついています。百四十五馬  
力で、ホイルベースも普通の消防車より一・五メー  
トル程長くなっています。上のはしごと下のはしごは、百三十五度まで

卷之三

市長書

## 推進策を協議

## 初の推進委員会開く

委員長に田崎文意さん  
副は吉岡さんと東条さん

付し、今後の推進策を話  
合いました。

憲章の本文六項目の内容と委員の所属団体との関連を考えて、委員を三つの専門部会に分け、部会ごとに実行内容を検討する。二十九日から二十六日まで愛知県豊橋市で開かれる第三回全国市民憲章推進運動協議会に代表を出席させ、その結果をもって今後の具体的な推進策を考えることになりました。

會澤若松市民憲章

〔前文〕 会津若松市は、会津の中心都市としてながい歴史と伝統につちかわれて発展してまいりました。会津若松市民は、明治戊辰百年を迎えて先人の偉業をしのび、よりよい郷土を築くために平和・創造・繁栄の三つの誓いをたて、市民の歩む道するべとして市民憲章を制定しました。

私たち市民は、責任と誇りをもつた市民意識の上に立って、会津若松市を民主的な近代都市として大きく前進させるために、具体的目標を定め、心をあわせて、これを実践するよう努めるものであります。

今年度はまず市民の権利と義務を深めることを目的として、報道機関や市政などを通じて市民への積極的なPR活動を行なう。

規約を決め  
意さん（市  
、副委員長  
市婦人団体  
茂八さん（  
都市美化  
推進委員

なお推進委員会の事務局  
は市教委事務局社会教育  
課です。

児童讀書感想文コンクール作品

募集  
読書週間にちなんで、会津図書館では市内小学生から募集しています。好きな本を読んで感想文を書いて出して下さい。

題材は自由 400字原稿用紙5枚以内  
しめ切り、11月5日 送り先 市内  
栄町3-4-4、会津図書館

〔本文〕

一、親切をつくし、住みよいまちをつくりましょう。

一、きまりを守り、明るいまちをつくりましょう。

一、健康で働き、豊かなまちをつくりましょう。

一、環境をととのえ、美しいまちをつくりましょう。

一、自然と文化財を愛し、ゆかしいまちをつくりましょう。



必ず受けよう！  
インフルエンザの予防接種

インフルエンザ流行のシーズンがやってきました。市衛生課では、表の日程で予防接種を行ないます。ご都合のよい場所で受けてください。詳しくは、10月15日号市政だよりをご覧ください。

▷ 対象者 生後24ヶ月以上の市民全員 ▷ 手数料（1回につき）2歳以上6歳未満=60円、6歳以上15歳未満=80円、15歳以上=120円

第1回接種日	第2回接種日	時間(午後)	場所
11月4日	11月11日	1.30~3.00	鶴城小学校
〃	〃	2.00~3.30	城西 〃
11月5日	11月12日	1.30~3.00	謹教 〃
〃	〃	2.00~3.30	城北 〃
11月6日	11月13日	1.30~3.00	行仁 〃
〃	〃	2.00~3.30	日新 〃
11月7日	11月14日	1.30~2.30	東山公民館
〃	〃	2.00~3.30	一箕小中校謹堂
11月15日	11月22日	1.30~2.30	町北公民館
〃	〃	2.00~3.00	高野 〃
11月18日	11月25日	1.30~2.30	神指連絡所
〃	〃	2.00~3.00	門田公民館
11月19日	11月26日	1.30~3.00	大戸 〃
11月20日	11月27日	2.00~3.30	湊中謹堂

ブラジル技術  
移住者を募集



海外移住事業団では、ブラジル技術移住者を次の要領で募集しています。  
△会社名 山田商工(株)  
△職種 機械操作修理工業  
陶技術者、電話専門技術者  
および技術者、給料月額十  
九万八千円～三万五千円  
詳しくは市農政課へお問い合わせください。

申し込みは早めに！

輝く70年の歴史

「若松聯隊回想録」

幾多の戦歴を経て終戦を迎えた若松連隊の歴史をこの一冊が語ります。

(A5判・口絵30ページ。  
本文 474ページ・地図写真  
判入り・戦友名簿3,000名)

申込先 市民会館前朝日生命会津東営業所  
電話 2-0750  
値段 1冊 1,500円(戦友名簿とも)

\* 信じ合う喜びのある良い仲間

市教育委員会主催の第三回会津若松市民家庭ボーリング大会が、十一月十七日午前九時から市立第四中学校体育館で開かれます。参加をご希望の婦人チーム（地区単位）は、十一月十五日まで市教育委員会保健体育課へお申し込みください。  
△参加資格 会津若松市

のところ、民のご婦人△チーム編成、各地区二チーム以内（小学一地区）監督一名、選手十人以内△試合方法八人制参加チーム数によって、（地区単位）は、十一月十五日まで市教育委員会保健体育課へお申し込みください。  
△優勝賞金を贈ります。

参加申込みは十五日まで



ことし最後の結核健康診断

身知らず柿の発送は早めに

実施日	実施地区	場所	時間
11月7日	湊地区	湊公民館	2.00～3.30
11月8日	大戸地区	大戸 〃	2.00～3.30
11月11日	神指、門田地区	神指 門田 〃	10.00～11.30 1.00～3.00
11月12日	町北、高野地区	町北 高野 〃	10.00～11.30 1.00～3.00
11月13日	東山、一箕地区	東山 一箕 〃	10.00～11.30 1.00～3.00
11月14日 11月15日	旧市全域	保健所	10.00～12.00 1.00～3.00

日数は次のとおりです。  
△東札幌宛 五日△宮城  
野苑 二日△郡山宛 一日  
△平宛 三日△秋葉原宛 二日△梅田  
宛 三日△吉塚宛 四日  
詳しくは、会津若松貨物

営業センター（電話2-10298）、日本通運会津支

店（電話2-16411）会津通運株式会社（電話2-1

六三七三）のいずれかにお問い合わせください。

問い合わせください。

戦没者のご遺族の方で、

住所の変更が生じた時には

早めに福祉事務所か市遺族

会にお届けください。

なお、十一月十四日には

市の戦没者追憶式が行なわ

れます。

戦没者遺族の方へ

手軽で便利な公益質屋

貸付額 1口1万円以内

1世帯3万円以内

貸付期間 満4カ月

貸付利息 月3分

初めての方は身分を証明で

康保険証、運転免許証などを

ください。公益質屋は市民会館の裏

にあります。電話 2-2735